
每个人都要成为“文明符号”

■

本报记者

周连武

“创文”必须做“加法”和“减法”，

“加法”是培育文明，“减法”是消减不

文明，两者中后者更难，因为后者往往

是陋习，“积习难改”，但是如果改正不

了，那么“加法”的正效应很容易被“减

法”负效应“折损”，为此“创文”首要减

少不文明现象。

对于这次衡阳与全国文明城市擦

肩而过， 市民邹凯认为衡阳还存在一

些不够文明的现象， 距离全国文明城

市还有一些差距。 “能生活在一个文

明城市里， 毫无疑问是每个市民的共

同愿望。” 邹凯认同创建全国文明城

市的重要意义。

文明城市， 对这座城里所有人来

说都是普惠的、 共享的， 但前提是要

共建， 人人参与， 我参与， 你参与，

共同参与。 “作为一个普通市民， 首

先要做一个文明人、 做文明事。” 邹

凯说 ， 文明在不同领域有不同的标

准， 自己或许在某些方面也存在不文

明之举， 这个必须要检讨、 改正， 将

自己变成一个文明的符号， 移动的文

明载体。

做好， 为文明加分； 做坏， 给文

明减分。 “防止自己做坏， 实际上更

为重要 。” 邹凯说 ， 做好需要很多 ，

但做坏只要一个人， 或是一件小事，

或是一个举动， 比如乱丢垃圾， 不仅

有损卫生环境， 而且还增加打扫工作

量。 所以创建文明城市， 首先要对不

文明说不， 要不断 “削减” 不文明的

频次， 为文明积分。

创建过程中， 邹凯觉得做好自己

是基本， 带动他人则是明确的个人责

任， 当周围的人文明了， 文明的力量

就会汇聚， 形成新的文明风尚， 具有

强大吸附力， 发挥出它的正效应。

把文明创建当成自家事

■

本报记者

周连武

创建全国文明城市， 不仅需要各

部门通力合作， 更需要广大市民的自

觉参与， 市民应该成为创建的主体和

重要载体， 将创建工作当成自家事，

为能参与创建而感到骄傲， 为参与带

来的变化感到自豪。

虽然珠晖区东阳渡街道新华社区

离衡阳主城区较远， 但是文明创建的

热情并未因此减弱， 而是与全市同步

调， 开展了卓有成效的创建工作。 该

社区党总支书记朱倩表示， 通过 “创

文”，整个社区的基础设施得到明显改

善，居民的行为习惯正在发生改变，很

多居民主动参与到“创文”中来。

朱倩告诉记者， 这次虽然衡阳未

能成功创建， 不过对未来还是充满信

心， 衡阳应该再接再厉。 当我们的文

明程度上去了， 成功也就不远了。

对于如何继续抓好文明创建工

作， 朱倩认为， 市民的参与是根本。

“从我做起， 人人参与文明创建。 要

关心创建、 支持创建、 宣传创建、 参

与创建。” 朱倩说， 关心创建， 就是

要把创建工作当成自家事， 从身边事

做起， 事事讲究文明规范， 先将自己

做好 ， 做一个文明市民 ， 再带动家

庭， 升级为文明家庭， 再扩散开来，

带动亲友和身边的市民。

作为一名社区工作者， 朱倩认为

自己要以身作则， 做文明的社区服务

工作者， 为社区居民提供文明服务，

开展更多培育文明习惯的活动， 让更

多的居民参与其中， 感受到文明的正

能量， 影响和带动身边的人。

创建没有“终点站”，文明永远在路上

■本报

记者

金明达

“社区的灯亮了、 树绿了、 路

通了、 环境美了， 这离不开基层党

员干部、 志愿者们和广大市民们的

辛勤付出。” 雁峰区黄茶岭街道工

作人员罗竣中说， 这次衡阳虽然与

全国文明城市失之交臂， 但文明创

建没有 “终点站”， 文明永远在路

上 ， 他们会继续努力 ， 将百姓的

“家门口” 打造得更靓丽和温馨。

街头巷尾的公益广告焕然一

新， 浓厚的宣传氛围让创城理念深

入人心， 将占道经营、 私搭乱建等

“顽疾” 一一击破， 老旧社区整治

一新， 昔日脏乱差的环境如今彻底

“改头换面” ……点点滴滴的变化，

无不体现着街道工作人员 “创文”

过程中的用心付出。

“我们街道始终把 ‘创文’ 工

作摆到重中之重的位置， 用最严格的

标准、 最合理的措施， 构建浓厚的创

建氛围， 形成强大的战斗合力。” 罗

竣中告诉记者， 在创建期间， 她成为

了一名光荣的志愿者， 每天奔波在辖

区的街头巷尾处理占道经营、 清理乱

贴乱画、 维护公共秩序、 劝阻不文明

行为。 用行动影响身边的人， 为的就

是让辖区环境更加美好。

“每每看到十字路口、 湘江河畔、

城市各个角落志愿者们无私的奉献，

我惊叹城市面貌日新月异的变化， 也

为自己是其中的一员 ‘创建者’ 感到

骄傲。” 罗竣中说， 把一座城市建设

的更加美好， 是大家共同的责任， 今

后她将继续把每一项创建工作落到实

处， 用心传递文明， 打造文明美丽的

新衡阳。

用心做好服务，擦亮衡阳文明“窗口”

■本报

记者

金明达

有文明市民， 才有文明城市。

一个人注定要与一座城市同频共

振。 作为机场的一名安检员， 该如

何用心服务 ， 擦 亮 衡 阳 文 明 的

“窗口 ” ？ 南岳机场安全 检 查 站

安 检 员 兼 廊 桥 操 作 员 顾 蓉 给 出

正确答案 。

“您好，登机请往这边走……”

每天早上 ， 顾蓉都会面带微笑 ，

站在安检入口迎接每一位乘客 。

她 说 ， 机 场 是 城 市 文 明 的 “窗

口 ” ， 是 文 明 创 建 的 必 检 单 位 。

自 己 身 为 安 检 员 ， 就 应 该 提 供

最优质、 最高效 、 最安全 、 最文

明的服务。

工作中的顾蓉， 为旅客提供咨

询， 帮旅客送水， 及时协调解决旅

客的困难， 认真执行服务规范， 用微

笑送走一波又一波旅客。

“听到衡阳在全国文明城市评选

中落选的消息， 我感觉有些遗憾， 这

几年我们大家为了创建工作都付出了

心血。” 顾蓉说， 虽然衡阳离创建全

国文明城市还有些距离， 但机场工作

人员都没有气馁。 大家在心底常存一

种信念， 就是做好本职工作， 并以自

身行动去影响、 带动他人继续参与文

明创建行动中来。

她认为付出总有回报， 衡阳文明

创建的三年时间里， 无论城市面貌还

是市民素质都得到了极大提高 。 今

后 ， 她将更加热情的为旅客做好服

务， 在一点一滴中改变着城市形象，

让文明热潮处处涌动。

营造一个诚信的经营环境

■

本报记者

周连武

文明之城， 也必定是诚信之城。

然而诚信之城并不是天生的， 而是不

断淬炼而成， 犹如 “良币” 驱逐 “劣

币”， 让诚信成为经营者的准则和底

线， 这需要监管部门大力营造一个良

好的经营环境， 为创建全国文明城市

加分。

市工商局市场 （合同） 监督管理

科科长罗 伟 介 绍 ， 今 年 衡 阳 未 能

上榜全国文明城市 ， 并不 意 味 着

衡 阳 文 明 创 建 的 成 绩 不 被 认 可 ，

创建以来 ， 衡阳市容和市 民 素 质

的变化有目共睹 ， 整个城 市 都 在

不断升级 。 罗 伟表示 ， 经过 三 年

的创建实践 ， 我们摸索出 很 多 有

效的工作方式并取得长足的进步 。

相信在巩固成效的同时， 通过强化

责任、 创新工作、 深化改革等有力措

施， 必定能将创建工作推向一个新台

阶。

罗伟所在科室还负责个私协会的

指导工作， 直接面对千千万万的个体

工商户 。 罗 伟 认 为 ， 作 为 一 名 工

商工作人员 ， 能与这么多 的 经 营

者接触 ， 本身就是培育文 明 、 提

升 经 营 者 素 质 的 一 个 极 佳 触 点 ，

通过向经营者宣讲 “创文 ” ， 引导

经营者诚信经营 、 合 法经营 ， 为

社 会 营 造 一 个 诚 信 的 市 场 环 境 ，

让更多的经营者文明经营 ， 消 费

者获得更多的诚信服务， 必然也会

提高市民的获得感， 反过来消费者对

诚信经营者更加青睐， 形成良好的互

动， 社会风气更佳。

“在这座城市，我也是创建的一分子”

■本报

记者

金明达

“阿姨， 现在是红灯， 为了您

和他人的安全 ， 请您稍等一会 。”

童罗是湖南工学院一名大学生， 虽

然临近毕业， 但他只要有时间， 仍

会和学校的其他志愿者一起奔赴市

区各个志愿服务点， 开展志愿服务

活动。

童罗告诉记者， 他是益阳人，

读书这段期间， 感觉到衡阳人非常

友善， 特别是志愿者， 他们的爱心

深深打动了他， 所以他主动成为衡

阳创建全国文明城市志愿者的一分

子。 不但加入了衡阳市备战青年志

愿者协会， 与衡阳市 “道德名片”

唐备战一同参加各项公益活动， 还

和学校热心公益伙伴一同创建了

“微爱助梦志愿社”， 每周在衡阳市

高铁站、 福利院、 敬老院、 社区、

学校等地组织开展公益活动。

“自衡阳创建全国文明城市以来，

我一直在参加公益活动， 最大的感受

就是衡阳志愿服务氛围越来越好了。”

童罗说 ， 他们乘车去参加公益活动

时， 一些热心的公交师傅或出租车司

机得知情况后愿意免费搭载他们； 在

社区开展活动时， 更是受到了很多居

民的热烈欢迎； 在路口劝导交通时，

也收获了很多友善的微笑。 如今， 有

越来越多的同学主动报名参加志愿者

公益活动。

童罗说， 衡阳创建全国文明城市

这三年， 他见证了这座城市的变化：

一天天变得更加文明和进步， 衡阳市

民素质越来越高 。 而作为一名大学

生， 他以能为衡阳创建全国文明城市

贡献力量为荣。

在华新汽车站志愿服务点，志愿者给候车旅客端上热开水 ■罗盟 摄

美好家园，我们都是文明使者

创建全国文明城市更多的

是对一座城市软实力的综合检

验。从宏观上看，是一个复杂的

社会系统工程， 涵盖社会生活

的方方面面。从微观上讲，它又

十分具体， 可以细化到每位市

民的一言一行。可以说，全市人

民参与程度高低和力度大小是

创建成功与否的要素之一。

三年来， 衡阳市容市貌明

显改善，市民素质大大提升，这

离不开每一位参与、 践行的市

民。本报记者采访了
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位市民，

谈谈他们如何通过自己的文明

行为影响身边的人， 带动更多

市民投身文明创建行动中来。

市民在福利院陪孩子们阅读 ■罗盟 摄

责编／黄洁 校对／刘超 版式／肖青 2017 年 11 月 23 日 星期四

编者按：


